

Presentación general

Los días 8, 9 y 10 de diciembre de 2011 se realizó en la ciudad de Tijuana, Baja California, un multievento académico-político que reunió, en un espacio y en un tiempo tres organizaciones sociales y académicas mexicanas dedicadas al debate de los fenómenos territoriales y sus problemas, y a proponer alternativas de solución e incidir políticamente para que éstas se ejecuten.

En orden cronológico, la **Red Mexicana de Ciudades hacia la Sustenta-bilidad** (RMCS), que nació en el año 2000, realizó su XIII Seminario-Taller Internacional; asimismo el **Congreso Nacional de Suelo Urbano** (CNSU) que surgió en el año 2005, llevó a cabo su Quinto Congreso Nacional y **Foropolis** que se formalizó como asociación civil en 2010, organizó su 2° Seminario Nacional.

¿Por qué integrarlas en un solo multievento?

Estas tres organizaciones se caracterizan por hacer del conocimiento y el debate sobre los fenómenos y los problemas socioespaciales un instrumento para incidir en los cambios que nuestras ciudades y regiones exigen.

Cuando los estudios académicos y de consultoría, los planes y programas públicos, los diálogos y debates en congresos y seminarios dejan claro que día a día se agudizan los problemas urbanos y que la acción del Estado mexicano en sus tres ámbitos y poderes es absolutamente insuficiente, y en muchos casos contradictoria, la alarma social se despierta y surgen reacciones en sus ciudadanos y sus organizaciones.

Las tres instituciones que organizaron este multievento, surgieron como una respuesta de algunos miembros de la sociedad y de las instituciones académicas del país ante dicha problemática y ante lo que podríamos inter-

pretar como un estado de pasmo en el que se encuentran las estructuras de gobierno frente a la crisis urbana-metropolitana que enfrenta México desde hace muchos años. Una segunda razón es el reconocimiento de los procesos y las estructuras de participación social corresponsable en las decisiones que afectan a las comunidades urbanas como un tema de mayor importancia que amerita un análisis profundo y la búsqueda de caminos para que se exprese en las ciudades de México.

Desde sus diversas ópticas la RMCS, el CNSU y Foropolis han coincidido en sus debates internos en que, ante el tamaño de la crisis, es en la sociedad donde se concentra un inmenso recurso que, además de ser material, es de conocimiento, de experiencia y de compromiso; dicho recurso se encuentra disperso y no existen condiciones, instrumentos o interés gubernamental para valorarlo en favor del desarrollo de las ciudades mexicanas.

Por eso se determinó conjuntamente que el gran tema del multievento fuera la participación y la responsabilidad social frente al fenómeno territorial en que la RMCS precisó su enfoque hacia el fenómeno metropolitano y el CNSU en torno a la gestión del suelo urbano.

Cada organización dispuso el contenido y el formato de su respectivo evento de manera que, siendo independientes, confluyeran en el contenido general y dieran oportunidad a todos los asistentes de participar con libertad en cualquiera de los tres eventos para lo cual, además de diseñar sus convocatorias teniendo como hilo conductor el tema central, decidieron que las sesiones de apertura y cierre se realizaran de forma conjunta en sendas plenarias con el propósito de intercambiar las ideas expuestas e integrar a todos los participantes en un debate general. Los **paneles plenarios** de apertura y cierre del multievento se abocaron a abrir la discusión y la reflexión y durante el cierre presentar con las conclusiones finales.

Panel de apertura: "Límites y perspectivas de la participación social en las decisiones territoriales". Moderador: arquitecto Rafael Pérez Fernández, Universidad Iberoamericana, León / RMCS. Panelistas:

- Lie. Héctor Venegas, San Diego Association of Governments (EE.UU.)
- Dra. Patricia Rodríguez Aloma, Plan Maestro de la Oficina del Historiador de la Ciudad de la Habana, Cuba.
- Mtra. Dhyana Quintanar, Institute for Transportation & Development Policy (ITDP), México, D.F.
- Lie. Pablo Aguilar, Colegio Nacional de Jurisprudencia Urbanística, A.C.

Panel de cierre: "Hacia la gobernanza de base territorial". Moderador: arquitecto Roberto Eibenschutz Hartman, Universidad Autónoma Metro-politana-Xochimilco/Foropolis. Panelistas:

- Arq. Luis Alberto López Álvarez, especialista en planeación y desarrollo urbano, consultor y asesor externo en dependencias públicas y coordinador del Comité Científico Local del Congreso /Foropolis.
- Dra. Esther Maya Pérez, Universidad Nacional Autónoma de México (posgrado en Arquitectura).
- Dra. Beatriz García Peralta, Universidad Nacional Autónoma de México, (Instituto de Investigaciones Sociales).
- Dr. Alfonso Iracheta Cenecorta, El Colegio Mexiquense, A.C.

La tercera razón para promover este multievento fue de orden material: no había los recursos suficientes para que cada organización pudiera llevar a cabo su propio seminario o congreso de manera individual.

De hecho, ninguna de las tres organizaciones cuenta con apoyo financiero más allá del muy exiguo que surge del pago de las inscripciones a los propios eventos o de algún financiamiento eventual de instituciones¹ y empresas, por lo que cada una debe gestionar en todas las fuentes posibles los apoyos para poder reunir a los mejores expertos nacionales e internacionales y debatir dignamente durante dos o tres días.

Organizativamente fue posible establecer una línea de coordinación con el Comité local asentado en el Instituto Metropolitano de Planeación de Tijuana (iMPLAN-Tijuana), donde confluyeron miembros locales de la sociedad y la academia de Baja California, lo cual garantizó calidad y pertinencia en la realización del multievento.

Se trató de un acontecimiento de trascendencia no sólo por la temática abordada, sino por el poder de convocatoria que tuvo al reunir a aproximadamente 300 asistentes de diferentes partes del país² con un interés común: analizar y debatir en torno a la participación y la responsabilidad social en el desarrollo de las ciudades.

Para cerrar este esfuerzo multiorganizacional se determinó publicar los trabajos y debates de los tres eventos en un solo volumen con dos propósitos: que sirviera de vehículo para socializar el conocimiento vertido y que reflejara la gran capacidad mostrada entre organizaciones e instituciones

para ofrecer un punto de vista integrado sobre un fenómeno que a todos concierne y preocupa.

Quienes participamos en la organización esperamos que este libro sea útil, que haga una aportación al diálogo y, sobre todo, a la construcción de nuevas ideas y soluciones para nuestras ciudades y metrópolis, además de ser un incentivo para que otras organizaciones continúen con nosotros en este esfuerzo sistemático y permanente de pensar y debatir la ciudad como condición para transformarla.

Alfonso X. Iracheta Cenecorta

Notas

1. En este sentido, debemos agradecer el apoyo que durante varios años el Congreso Nacional de Suelo Urbano ha recibido de la Subsecretaría de Desarrollo Urbano y Ordenamiento Territorial de la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol), que ha permitido atender algunas de las necesidades básicas de este congreso. Igualmente, al Instituto Metropolitano de Planeación de Tijuana (implan-Tijuana) que gestionó y logró algunos recursos para desarrollar dignamente el multievento.
2. Baja California, 99 participantes; Distrito Federal, 49; Chihuahua, 2; Estado de México, 32; Guanajuato, 2; Jalisco, 6; Michoacán, 1; Morelos, 2; Puebla, 8; Querétaro, 4; San Luís Potosí, 1; Sinaloa, 2; Veracruz, 2; otros 18.